

# El Comandante de la Primera Sección de Policía, Cnel. Amadeo Vargas, mata en la vía pública a un ex-subalterno - -

## Del Momento Político

### LEVA PROPUESTA

Ayer recibió el Lic. Jiménez una nueva proposición del Partido Agrícola, en la cual se le ofrece, caso de aceptar el señor Jiménez, la firma del Lic. Echandi.

Esta nueva proposición la firman los señores Cordero y Smyth.

Don Ricardo les contestó que era necesario enviar, antes de toda aceptación, esa proposición, firmada por el Lic. Echandi y todos los diputados agrícolas.

### ACTITUD DE DIPUTADOS AGRICOLAS

Varios diputados agrícolas están en desacuerdo con las proposiciones que los señores Cordero y Smyth le están haciendo al Lic. Jiménez, y han manifestado que no votarán por ninguna persona más que por el Lic. Echandi.

### REUNION DE DIPUTADOS

Hoy, en la tarde, se verificará una reunión de diputados reformistas y reformistas, para tratar de varios asuntos de interés político.

### INCIDENTES POLITICOS

La policía echandista que ha sido dada de baja de la Segunda Sección, andaba viviendo ayer al Lic. Echandi.

Con este motivo, tuvieron lugar varios incidentes entre estos individuos e individuos jirmenistas y volistas.

### LAS DECLARACIONES DEL LIC. ANDERSON

Gran sensación produjeron las declaraciones publicadas ayer en "La Tribuna", hechas por el Lic. Anderson a un redactor de este diario.

Esas declaraciones fueron el comentario de ayer en todos los círculos políticos.

### ACTITUD DE UNOS ECHANDISTAS

Un grupo considerable de elementos echandistas, está muy disgustado con las proposiciones que están haciendo los señores Smyth y Cordero, y están dispuestos a lanzar una hoja suelta en términos violentos, protestando de este procedimiento, que sólo tiende a introducir el desorden en el régimen constitucional.

## El sensacional suceso de ayer en la Avenida Central

La novedad del día es el suceso que se desarrolló ayer a las nueve horas en la esquina de "El Águila de Oro", en que resultó muerto el señor Juan Corrales, vecino de Coronado, a consecuencia de un disparo de pistola que le hizo el Coronel don Amadeo Vargas, Primer Comandante de la Primera Sección de Policía de esta ciudad.

Desgraciadamente, en este lamentable suceso se ha mezclado la pasión política en los comentarios que sobre él se hacen, entre aquellas gentes que aun no están informadas de cómo se desarrolló el hecho.

Multitud de personas presenciaron el suceso y de ellas hemos tomado la versión que sigue, sin estar en nuestro ánimo hacer inculpaciones ni defensas de ninguna naturaleza. Las autoridades de orden judicial, en cuyas manos está el suceso, habrán de decir la última palabra sobre este asunto.

Los lectores habrán de recordar que entre el Coronel Vargas y el señor Corrales se suscitó, hace algunos meses, un incidente personal, en la propia oficina del primero, siendo este incidente el motivo para que Corrales guardara resentimientos contra el Coronel.

Es el caso que el Sr. Corrales había manifestado diferentes veces que se proponía desarmar al señor Vargas, en la primera oportunidad que tuviese, y así lo declaran varias personas que lo oyeron manifestar tal intención.

En uno de los días del mes pasado, Corrales encontró al Coronel en la esquina del Siglo Nuevo y le dirigió algunas palabras irrespetuosas. Las cosas allí iban a tomar proporciones desagradables, pero la oportuna intervención de otras personas evitó que el lance pasara a más.

Ayer a la mencionada hora venía el Coronel Vargas de su Sección de Policía. Al llegar a la esquina de El Águila de Oro, se sintió sujetado por detrás de tal modo que no podía accionar con los brazos. Era Corrales que lo esperaba por allí, con el fin de quitarle las armas que portaba.

El Coronel notó al momento quién lo sujetaba, porque Corrales le dijo algunas palabras. En esa posición se alargó la lucha como por diez minutos, ante la presencia de numerosas personas, entre ellas un policía que estaba en la esquina. A este policía el señor Vargas ordenó repetidas veces que le

prestara auxilio, pero el hombre parece que se acobardó y no supo qué hacer.

El Coronel Vargas portaba dos revólveres, uno a cada lado del cinto, el del costado izquierdo de los conocidos con el nombre de pistola escuadra.

En medio de la lucha, logró echar mano a esa pistola y una vez empuñada, hizo con ella un disparo hacia atrás y por bajo. Este proyectil hirió a Corrales en una pierna y no obstante eso, éste continuó sujetándolo, intentando a la vez quitarle el arma.

Entonces el señor Vargas llevó trabajosamente hacia arriba la mano en que empuñaba la pistola y dirigiendo el calibre por encima del hombro y hacia atrás, hizo el segundo disparo, hiriendo a Corrales en el ojo izquierdo, quien cayó herido mortalmente.

Apenas duró con vida unos pocos minutos.

Acto continuo el Coronel Vargas tomó un coche y en unión de un oficial de policía se dirigió a su Sección, de donde dio cuenta a sus superiores de lo que acababa de ocurrir.

Al disparar el Coronel Vargas el segundo tiro, se hirió el hombro, interesándole el proyectil la clavícula de ese lado. Este mismo proyectil atravesó la cabeza del occiso, saliéndole por la nuca.

Unos dicen que Corrales portaba un puñal, pero esto no parece ser cierto, pues el arma no se encuentra.

Las autoridades judiciales del orden civil conocen de este hecho, pues se declaró que no eran del fuero militar. El Alcalde de turno, por orden del Juez Primero del Crimen, levantó las primeras diligencias del caso en el lugar del suceso y ha seguido actuando hoy en su despacho.

El cadáver de Corrales permaneció allí tendido como hora y media, mientras se resolvía el asunto sobre competencia judicial.

El hecho es de lamentarse, desde luego que está de por medio la vida de un ciudadano. Pero al mismo tiempo cabe reflexionar que el principio de autoridad debe ser siempre respetado, sea quien fuese la persona que lo ejere.

Hace poco estuvieron a punto de perecer los señores General Monge y Coronel Pinaud, Directores Generales de policía de Detectives, respectivamente, a consecuencia de unos disparos, contra cada uno de ellos hicieron, en épocas dife-

## Anomalías de una ley

El Congreso, bien intencionado, dispuso rebajar a la mitad el costo del flete de las maderas en el Ferrocarril al Pacífico. Olvidó la caña de construcción para construir bahare que, con una doble injusticia por lo siguiente:

Un caro de caña vale la tercera parte del valor de un

carro de madera aserrada y paga doble flete la caña que es madera.

Con el mayor respeto llamamos la atención al nuevo Administrador del Ferrocarril al Pacífico para subsanar esta deficiencia.

OBSERVADOR  
27 de abril de 1924.

## Carta del Coronel José M. Pinaud al Lic. don Ricardo Jiménez

San José, 23 de abril de 1924.

Señor Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno.

Cartago

Mi estimado señor y amigo:

El constante cambio de comunicaciones habido en estos últimos días entre miembros dirigentes del Partido Agrícola y Ud., sin que de él se haya derivado ningún fin que haga las pretensiones de los primeros, unido al conocimiento que tengo de la conducta observada por el Lic. don Alberto Echandi, sobre este particular, me mueven, en mi carácter de sincero amigo suyo, a comunicarle mis impresiones al respecto:

Según tengo por cierto, por amigos del señor Echandi, echandistas y no agrícolas, el candidato de esa agrupación, fiel a sus rotundas declaraciones que hiciera al comienzo de la campaña, irá al triunfo o a la derrota, sin entrar en combinaciones de ninguna especie, las cuales ni propondría ni aceptaría en ningún caso. Colocadas las cosas en este terreno, la figura del señor Echandi se destaca como la de un político puritano.

Por estas razones confirmo una vez más la bondad de la tesis suya, expuesta ayer en la carta dirigida a los señores Smyth y Cordero, la que plantea que para que la proposición agrícola sea tomada en cuenta debe venir acompañada de las firmas del señor Echandi y de sus diputados. Ahora, si el señor Echandi se resolviera a firmar esa proposición, desvanecería la afirmación de sus amigos que lo proclaman político puritano, mas si fuere lo contrario, entonces los costarricenses tendríamos que reconocer una virtud más en el señor Echandi: la de haber sacrificado sus personales intereses antes de que, por complacer los de sus amigos, se diera cuerpo a una combinación política que más o menos disfrazada se hermana con aquella que surgió el memorable veintiocho de abril, y que por haber sido violenta y fuerosamente anatematizada por nuestros enemigos, sirvió de brioso corcel a los oradores echandistas en la reciente campaña, sin que un momento tan sólo concibieran el presentimiento de una irónica paradoja que les estaba reservada: la de ser ellos mismos quienes a la postre proclamarían las excelencias de otro veintiocho de abril.

Lo saluda como siempre muy afectuosamente su S. y amigo,

JOSE MARIA PINAUD

rentes. Estos hechos y otros muchos ocurridos con subalternos de ellos, nos está indicando que cunde el desacato y la falta de respeto contra las personas que ejercen la autoridad encargada de vigilar por el orden y la seguridad de sus ciudadanos y sus bienes.

El cadáver de Corrales fue trasladado a Coronado ayer mismo, donde fue enterrado a las seis de la tarde, asistiendo al entierro gran número de amigos y parientes del extinto.

BUSQUE "LA NOTICIA" DE MAÑANA

## Del puente de Río Segundo cayó un hombre al Río

Ayer, ocurrió una desgracia en el puente de Río Segundo, en ferrea a Alajuela.

Pasaba ese puente el señor Nautillio Viquez, cuando se acercó el tren que de esta ciudad va para Alajuela.

El señor Viquez quiso hacerse a un lado del puente, con tanta mala fortuna que perdió el equilibrio y cayó al río.

De allí fue recogido y llevado al hospital de Alajuela en estado de gravedad.

## DECLARACIONES DEL GENERAL VOLIO

"La Prensa", órgano oficial del Partido Reformista, en su edición del sábado último, trae las siguientes declaraciones del General don Jorge Volio:

"Al medio día de hoy conversamos con el General don Jorge Volio y nos manifestó de manera terminante que las nuevas posibles combinaciones políticas que propone el agricolismo no harán variar en un ápice al Partido Reformista del camino ya trazado, pues por encima de todo interés personal o de familia está la virtud de los principios y la inmovible base ideológica de la acción del Partido Reformista. De modo que según estas declaraciones de nuestro Jefe la diputación reformista no puede aceptar más presidencia efectiva de la República que la de don Ricardo Jiménez Oreamuno".

Estas declaraciones, por lo terminantes, causaron gran sensación y fueron el comentario obligado de toda conversación durante la noche del sábado y ayer domingo.

# Cámara de Comercio

## Sesión del Sábado

Sesión celebrada ayer por la Cámara de Comercio con asistencia de los señores Eduardo Castro S., Presidente Alfredo Sasso, R. Vicepresidente, Guernando Gil, Fiscal, Rodolfo Truño, Alberto T. Brenes, A. Rodolfo Sasso, Julián Pastor y Juan Fernández M. Asistió también don José G. Lorente.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Se leyó la correspondencia, recibiendo atención especial la siguiente:

1. — Memorial de don Sérvulo Zamora en que indica que la Cámara ha sido propuesta por los señores Knauth Gehring y Rainer Inc. de New York, para que dirima una diferencia que ha surgido entre ellos, por medio de un juicio arbitral.

No siendo socio el señor Zamora, ni la casa mencionada, se acordó manifestarle que la Cámara procederá al juicio arbitral tan pronto como la referida casa lo solicite, e indicarle las condiciones reglamentarias del caso.

2. — De los socios José María Calvo y Co., en que solicitan que la Cámara investigue, por medio de las Cámaras de Comercio de Inglaterra, Francia, España y Estados Unidos, los seguros contra incendio a nombre de ellos en dichos países, y los que existieren sobre la manzana número 4 de esta ciudad destruida por el último incendio, en parte.

No es practicable la forma solicitada para esta averiguación, y se acordó manifestarles que la Cámara tratará de obtener los datos en cuanto a los seguros de ellos y no en cuanto a los demás, por medio de la United States Fire Companies Conference, y la Fire Office de Londres.

Fueron aceptados los siguientes socios de San José, con el Bando en dos colonas cada uno: Paolo Marranghello G. (El Castillo) y Victor M. Ra-

íñez (El Caballo Blanco del Mercado).

—En atención a que la comunicación del señor Soley a la felicitación que a la Cámara se le hizo por el funcionamiento de la Caja de Conversión, es de mucho interés, se acordó mandarla publicar.

—El incendio ocurrido últimamente en la manzana número 4 de esta capital presenta ciertos aspectos que es preciso investigar, especialmente el hecho de que estando el Cuerpo de Bomberos vecino al lugar, no rindió el servicio que era de esperarse en esas condiciones, lo que permitió el avance del fuego a proporciones enormes. Para proceder a esa investigación se nombró una comisión compuesta por don Eduardo Castro S., don Julián Pastor, don A. Rodolfo Sasso, don José G. Lorente, asesorados en lo necesario por el señor Abogado Consultor don Claudio Castro S.

Esta Comisión también se encargará de estudiar el mejor modo de reorganizar un Cuerpo de Bomberos eficiente y de las reformas necesarias a la Ley de Seguros, para proponerlas al próximo Congreso.

Fue presentado y aprobado el fallo final, en el juicio arbitral "Luis Vanni y Co. vs. Restación Gordon y Co." Se archiva y se ordena devolver el depósito hecho por las partes tan pronto como declaren su conformidad con él.

—El señor Sasso (Alfredo), manifiesta que cree conveniente que en beneficio del comercio se trate de organizar en alguna forma, el servicio de arrieros-carreteros, a fin de que presenten alguna responsabilidad en los servicios. Se acordó: pasar una comunicación al señor Inspector General de Municipales, sugiriéndole la matrícula y reglamentación de dichos arrieros-carreteros.

A las 22:30 hora se levantó

# El banquete de anoche

Anoche, a las 8, tuvo lugar el banquete que la Cámara de Comercio dio al señor Ministro de Hacienda señor Tomás Soley Güell.

El conde del Hotel Francés, lugar donde se efectuó el banquete, estaba artísticamente decorado, con profusión de flores, guirnaldas y luces de todos colores.

La asistencia fue numerosa y selecta; se sentaron a la mesa ciento doce personas.

A la hora del brindis, el Presidente de la Cámara de Comercio de Costa Rica, señor don Eduardo Castro Saborío, hizo un conceptuoso discurso, que fue muy aplaudido.

Luego habló el señor Soley Güell quien en sencillas y ele-

gantes frases agradeció el homenaje de que fue objeto. Después el señor José Lorente, dio lectura a varias excusas de personas que no pudieron asistir. Por último habló el señor Presidente de la República, quien pronunció un discurso muy elegante que fue ruidosamente aplaudido.

## Llegan 38 deportistas a Limón

Limón, 28 de abril de 1924.

Hoy a las 6 horas fundó el motovelero panameño "Linda S", de 45 toneladas, procedente de Bocas del Toro. Pasajeros 38 turistas jugadores de foot-ball, ba-seball, etc. Sin carga ni correo.

# El Coronel Bonilla en la Segunda Sección

Desde hace algún tiempo ejerce el cargo de Segundo Comandante de la Primera Sección de Policía el Coronel don Francisco Bonilla, Secretario de la Dirección General del

Cuerpo, con el carácter de recargo y ad-honorem.

Con motivo del suceso de ayer se dispuso que el señor Bonilla asumiera la Comandancia de esa Sección, siempre con igual carácter.

# La carestía de vida en Madrid

## EL PAN SUBE DE PRECIO

En el Gobierno civil de España se ha dado a la prensa la siguiente nota:

"Respondiendo al criterio que la Junta Provincial de abastos ha manifestado al comenzar a resolver el problema de la fi-

brica y venta del pan en Madrid de que el precio de este artículo esté en todo caso regulado por el precio que alcanza el trigo en el mercado nacional al comenzar su actuación esta junta se encontró con que el pan se vendía en Madrid o guardaba debida relación con los que alcanzaban los centros productores, y en consecuencia ordenó su reducción en los términos que aconsejaban las naturales compensaciones industriales en aquella fecha.

Para llegar a aquella reducción se aquilató escrupulosamente el margen de los beneficios de fabricantes de harinas y panaderos, de tal suerte que cualquier oscilación del mercado de trigo, necesariamente haría de semejarse en el precio del pan.

Habiendo sufrido en el pasado mes una pequeña alza los precios del trigo, y siendo adquiridos con tal aumento por los fabricantes de harinas que, naturalmente, cargarán dicho aumento al artículo que producen, es lógico en un buen sistema de abastos que el pan, sujeta a la mayor vigilancia en cuanto a las condiciones de fabricación y peso, refleje tal aumento de costo, estando como está la junta de abastos, dispuesta a rechazar mixtificaciones que sirvieran en otras parajes para hacer creer al público que se le beneficiaba manteniendo el precio del pan, sin decirle lealmente que se otorgaba al fabricante un margen de fraude, totalmente les evapora el interés público y poco serio para los que autorizan.

En atención a estas razones, que el público de Madrid sabrá apreciar serenamente, desde el día 16 de corriente, el pan de familia se vendió en Madrid a sesenta céntimos el kilogramo; es decir, con un aumento de dos céntimos por kilogramo.

# DON PEDRO PEREZ ZELEDON A HONDURAS

El señor Presidente de la República ofreció ayer al señor Lic. don Pedro Pérez Zeledón el encargarse de la misión a Honduras, con objeto de que participe en las conversaciones de arreglo entre las diferentes facciones en pugna.

El señor Pérez Zeledón aceptó el cargo y partirá en el próximo barco rumbo a aquella República.

Los poderes que lleva son suficientemente amplios. La reunión será posiblemente en la semana entrante.

## ASAMBLEA JIMENISTA

El señor candidato republicano don Ricardo Jiménez convocó para hoy a la una de la tarde a los diputados republicanos y reformistas. Esta reunión es con el fin de conocer de las

últimas propuestas hechas por parte de los señores agrícolas. A esta reunión asistirán también otras personas del partido y se verificó en la casa de don Felipe J. Alvarado.

De las determinaciones allí tomadas se dará cuenta en la edición de mañana de LA TRIBUNA.

## CONSEJO DE GUERRA

Al entrar en prensa se nos comunica que posiblemente el señor Vargas, Comandante de la Primera Sección, será sometido a Consejo de Guerra. Sobre este particular hay varias opiniones.

Tenemos entendido que se tomará una determinación formal sobre este asunto.

Por el momento se le dio de baja al señor Vargas y se nombró en su lugar a don Francisco Bonilla.

# Anécdota y curiosidades

## EL INSPECTOR Y LOS PERROS

Un habitante de las afueras de París (leemos en la revista "Nos amis les animaux") posee una villa rodeada de un jardín, y para asegurar su custodia tiene dos perros, macho y hembra, que hace poco tiempo tuvieron sucesión: un precioso cachorrito.

Recientemente, un guarda campestre en funciones de inspector se presenta y pregunta: —¿Sigue usted teniendo dos perros de usted?

—No— responde el propietario— Ahora tengo tres, tres perros de guarda.

El inspector dirige una mirada inquisitiva a la casa como calculando su importancia, y decide que tres perros de guarda son demasiados para una finca como aquella; uno de los perros de lujo. No valen las protestas.

Y con su inflexibilidad el inspector ha hecho, sin querer, un gran favor a los pobres animalitos.

Porque las ordenanzas municipales prohíben llevar de paseo por las calles de la ciudad a los perros de guarda, pero no a los de lujo, y el propietario del cuento se aprovecha de las circunstancias en que le ha colocado el inspector.

Gracias al celo de este buen funcionario, cada uno de los perros es por riguroso turno llevado de paseo, y como su dueño ha pagado la contribución correspondiente, y como en la Alcaldía no hay fotografías de los perros, cada uno de ellos, a su vez perro de lujo, goza de un beneficio que debe a la caprichosa clasificación suntuaria del señor inspector.

## EL CEREBRO DE RUBEN DARIO

Cuando Rubén Darío cayó en las sombras de la muerte, "La Nación" de Buenos Aires, casa donde el eximio poeta encontraba hogar para sus aspiraciones y sus ensueños y techo bajo el cual gozaba la ambición que después le llevaría, a través de cumbres y victorias, por ciudades y pueblos de cumbre en cumbre, bañado siempre en el resplandor de la gloria, "La Nación" de Buenos Aires,

mansión intelectual del egregio lirista, adquirió, por la suma de cincuenta mil dólares, el cerebro de Rubén Darío.

Ese cerebro— caja milagrosa en cuyas entrañas duerme, para siempre ya, la música que, como en los caracoles marinos hizo/o emocionante y armoniosa— y pasó a actuar como trofeo, como objeto de lujo, en los salones de la casa que procurara a Darío, durante veinte años, el pan de cada día.

De derecho, pues, le corresponde al gran diario bonaerense aquella fonolita superlítica, que a los golpes de la Vida no responde ya con las vibraciones del Genio.

El gran cerebro— admiración ayer de cuantos supieron de su excelcitud y de su potencia creadora; admiración hoy de cuantos se enteran de que pesa no sabemos cuantas libras y de que hubo quien lo comprara en cincuenta mil dólares— reposa a la fecha en platel de oro, sobre trípode de ónix, arrullado por la ríspida orquestación de rotativos y linotipos, bajo alto plafond pintarrajeado de símbolos abstrusos en medio de un salón al cual los devotos del apolonida excelsio penetrarán como a un museo, como a una exposición.

Y se quedan boquiabiertos delante de aquella especie de negruzco y voluminoso copón, en cuya cavidad esférica, misteriosamente sugestiva, se marcha a diario, como en el búcaro de la tarde al sol, un manojo de rosas...

# El Sr. Presidente en la Planta de Alvarado

Desde hace algunos días ha sido invitado el señor Presidente de la República para visitar la planta de don Felipe J. Alvarado, pero no fue sino hasta hoy que le fué posible aceptar la invitación. A las nueve de la mañana hizo esa visita en compañía del señor Alvarado y de algunas otras personas que le acompañaron.

# Movimiento marítimo

Hoy a las 15 horas y 5 minutos zarpó para New York vía Cristóbal y Habana el vapor inglés "Tolosa" de 4310 toneladas, 146 tripulantes, capitán A. D. Livingston y despacha de por U. F. Co. Pasajeros: Samuel L. Strange, Leonard Johnson, Wladimir y Erenat R. Boest, Benigno González, Ricardo, Ascensión, Miguel y José Alice, J. Kyle Kinney, Luis Vila G., Joaquina M. de Vila, Adolfo Alemán, Pastora Araya, Ralph V. Dowe, William A. Buggie, Edward I. Salisbury, Herman R. del Toro, John J. Powell, Manuel Pineda, William Hershmann, Richard Montgomery, William Dumas J., Mercedes Dowell, Warren y Cheya Dosáiel. En cubierta: Violet Carment, Rufino Acuña, A. Rafael Palacios, Paolo Ciazco, Car-

los Oiaro, Albert Dankermann, Thomas S. Fuller, Susan Peart, Arturo Torres, Jacinto Rodríguez O., Ernesto Coso Thamite, Manuel, Einar, Isabel y Claudia Palomo, Trinidad O. de Palomo e hijo, Carga: 60815 racimos de bananos, 1888 piezas balsa, 2574 huacales piñas, 500 sacos cacao en grano, 263 sacos aserrín de balsa, 11 cajas bananos pasados, 2 barriles juery, 2 sacos café, 4 paque tes oro en barras, 1 caja alambre eléctrico, 1 caja transmisor eléctrico para New York; 464 bultos frutas y legumbres, 5 cajas cacao preparado, 1 caja pelucias café, 1 caja conites y una caja huevos para Cristóbal, una caja marillos y una caja maquinaria para Bocas del Toro. Correo 105 sacos.

**ALIMENTO ESPECIAL PARA BESTIAS**

**AFRECHO DE TRIGO AVEÑA EN GRANO CEBADA EN GRANO HENO DE ALFALFA MAIZ QUEBRADO AFRECHO DE ARROZ**

**ALFALFA MOLIDA**

**ALMACEN**

**Tomás Fernández**

Tel. 198. Ap. 614

**Músculos Adoloridos**

MUSTEROLE es el remedio indicado para toda clase de dolores en los músculos y las articulaciones. Después de uno o dos fricciones lentas desaparece el malestar y queda una agradable sensación de calor.

Musterole es un ungüento blanco y suave que contiene como principal ingrediente el aceite de mostaza. Se vende en todas las farmacias enviando en pomas y paquetes, tal como.

Mucho mejor que un sinapismo.

**MUSTEROLE**

Agentes para Costa Rica: LA TRIBUNA

**VERME-OL**

REMEDIO PARA LOMBRICES PROBADO Y PREFERIDO EN TODO EL PAIS BOTICA ORIENTAL

**Parasitoides Zúñiga**

Unico remedio seguro e infalible contra las lombrices BOTICA TROPICAL

# Sociedad Secreta de mujeres para aumentar la población de Alemania

París. — Reno La Gentil revela la existencia de una sociedad secreta de jóvenes alemanas, que se ha formado con el objeto de que en breve se dupe el territorio alemán a que la guerra quitó muchos de sus hijos.

Lease la relación: Un comerciante holandés de origen galo, descendiente de un protestante que emigró al evocarse el edicto de Nantes, llamó mi atención recientemente hacia un curioso estado de cosas de Holanda.

## Las sirvientas en Holanda

Desde el fin de la guerra—dijeme—hoy de cada diez sirvientas en Holanda son oriundas de Alemania. Ha tenido lugar una verdadera invasión de grethens y margaritas procedentes de todos los rincones del suelo teutón. Una característica notable de la invasión es el que las muchachas no sean campesinas ignorantes, sino jóvenes de educación e inteligencia verdaderamente excepcionales.

## Por qué van a Holanda

Interrogada al respecto a una de ellas, no hace mucho, contestó así: Vine a Holanda por que el florín vale miles de marcos e intento permanecer aquí hasta que haya reunido dinero suficiente para casarme y tener seis hijos.

Se me ocurrió que esta joven

había descubierto un medio de satisfacer sus ambiciones personales altamente recomendables, pero pero un día mi esposa, viéndola a unas amigas, les relató lo ocurrido y cuál sería su sorpresa, cuando una de ellas exclamó: Qué raro, mi criada me dijo exactamente lo mismo!

## Principia una investigación

El incidente despertó la curiosidad de las mujeres congregadas y principió entonces una investigación averiguándose que en todas las casas donde había sirvientas alemanas del tipo descrito, la razón del viaje a Holanda era la misma:

—Tantos florines, tantos marcos, regreso a Alemania; matrimonio; seis rubios quirubines.

## Lo que dijo una muchacha

Captándome entonces la confianza de una de esas muchachas supe que todas habían sido enviadas a Holanda por cuenta de una sociedad secreta, jurando al partir cada una de ellas que regresaría, se casaría y tendría seis criaturas a fin de que algún día la patria tuviera soldados suficientes con que vengarse de sus vecinos.

Al terminar la historia, pero Monsieur de Gentil indica, a manera de comentario, que en su concepto dará mucha que pensar a los franceses cuyos esfuerzos en pro de la república con se limitan a discursos y a concesiones de medallas.

# LAS MANERAS DE TOMAR TE

(Crónica Festiva)

Apenas instalado en el café, un amigo, más pesado que un plato de calamares en su tinta, viene a sentarse junto a mí, y pide té y me dice:

—He aquí la bebida que mayor amplitud tiene en su relación con los momentos psicológicos de la vida.

Este proemio me asusta, por que yo no tengo a mi amigo por ningún académico, y creo que me va a colocar un discurso.

—¿Sabes de cuántos té se compone el mundo?

—¿Qué disparate! Son incontables.

Y para corroborar mi afirmación me pongo a hacerle los consabidos chistes del té negro, el té rubio, el té quiero, el té veo, el "Te Times", etc. etc.; pero el amigo me sale al paso, diciendo:

—No es por ahí.

—¿Por dónde entonces? Por la puerta que da a la otra calle?

—Hay el té aristocrático. Para tomarle es preciso ponerse de face por las noches y de chaquet por las tardes. Este té aparece rodeado de pastas, pastelillos, "foiegrás" color de rosa, y precisa que se hable en él de cosas insustanciales: de modas, de la voz de los tenores, de los maridos engañados, de los cortijos en la provincia de Toledo, de caseríos y de otros temas por el estilo, que maldita la importancia que tienen. Paquita flirtea con Paquito, Gonzalita hace creer a Gonzalito que le adora, y Gonzalito le importa un rábano a Gonzalita. Mucho pique, mucho tirar del pellejo ajeno, en la seguridad de que en otro té por el estilo tiran del propio y, en resumen, nada; se ha cumplido con la moda y se ha sentido uno satisfecho.

—Mi amigo interrumpe la discusión en que se había enfrascado, da un chupito a la taza, y como si esto fuera para él nuevo incitativo al tema explicativo, sigue.

—Hay el té que pudiéramos llamar de la clase media. Se trata de casar a la niña de la casa, a una Jacinita más fea que el fin de mes de un empleado y los padres, seres vulgares al fin y al cabo, tienen la idea de que con el pretexto de tomar una taza de té desfilen por su casa, los viernes, por ejemplo, cuantos amigos en buenas condiciones de solteros hallan a su mano. El té está hecho con un real de hierbajos adquiridos en la tienda de la esquina, y las pastas son tan duras como si las hubieran arrancado de unos libros encuadernados; pero allí el alimento es lo de menos.

—¿Ha visto usted qué mona está hoy la niña? ¡Ah! ¡Pues si supiera lo hacendosa que es, lo bien que zurce y lo primorosamente que le sale el pastel de patata a base de no darle con patata!

Los concurrentes se ahurrean, están pedir pan, pero no atreve y hablan de sus respectivos escalafones. La traviesa son empleados más materiales y habitan modestas casas de huéspedes con derecho a voto y con obligación de aguantar los gruñidos de la patrona. Este té ni es nutritivo ni es ameno ni siquiera alcanza el agradecimiento estomacal que deben merecer todos los té decentes. Otro sorbito de la taza, que ya dejó de humear hace rato, y nuevas explicaciones del especialista en infusiones.

—Fíjate, mi noble amigo, que el té es la única bebida que alcanza y se desarrolla en todas las clases sociales. Hay el té que pudiéramos llamar de tercera, el que se toma en una porteria, por ejemplo, y entre golpes del matrimonio, y hay el té que sencillamente medicinal. Tú has estado de jugar con unos amigos...

—¿Yo? ¡Ni soñar! —Es un ejemplo. Te has atracado de pequeñas porquerías, y de pronto uno de los que están divirtiéndose dice:

—¿Y si nos comiéramos unos callos?

Son las dos de la mañana; tu estómago se ha sentido malito to al oír aquello...

—Oye. ¿Y cómo me lo dice el estómago?

—¡Caray! pues por la boca, como todo el mundo. ¿No has oído hablar de la boca del estómago?

—¡Ah, sí! Prosigue.

—"Prosigue". No le haces caso, le das la "callada" por respuesta y te lanzas con efusión al plato. ¡Ya te has perdido! Aquello que tú juzgas una calaverada superior a las que hacía y luego relataba don Juan, no tardas en pagarla ni dos horas. Llegas a tu casa, te acuestas, y los callos comienzan a saltar dentro de tí como si te hubieras tragado una motocicleta: "¡Me muero!" No te mueres, porque nunca falta alguien cerca de tí que dice: "Te haré té en seguida"; y tú, gallardo, calavera y juerguista poco antes, te agarras a la taza de té, como el muérdago a la encina, como el naufrago al chaleco salvador.

—De acuerdo.

—Hay además el té...

—Oye un momento. Ese té que tú has tomado, ¿en cuál de sus clases le clasificas?

—¿Este? como el que tomo todas las tardes en distintos cafés, está clasificado entre los té de gorra.

—Oye: eso, ¿qué es?

—Ahora verás. Mira: mi consumición la pagará este señor. Buenas tardes. Otro día mi conferencia versará sobre los "bif-tecs" con patatas.

—Avisaré para traer más pú blico y pagaremos a escote tu conferencia.

A. R. BONNAT

# LOS ARBOLES

Entre árboles . . . Siéntese uno más fuerte y más bueno; que siempre fueron hermanos Fortaleza y Bondad . . . Por hacernos más buenos, la humanidad nos miró siempre como sus mejores amigos, y así los reverenció desde muy antiguo e hizo de ellos símbolos sagrados . . . El mirto y el tilo consagrados a Venus; la vid, a Baco; el laurel, a Neptuno; la encina, a Júpiter; el pino, a Neptuno; el cedro, a las Euménides; el olivo, a Minerva . . . Árboles de Dodona, donde el propio Júpiter daba sus oráculos; árboles menómicos, que se enfrentaban con la música de Orfeo; poesía melancólica del viento de las selvas simbolizada por los gemidos de las Hamadriadas cautivas bajo las cortezas de los árboles; árboles de Ceres sangrando bajo el hacha del impío Eresicthon . . . y tantas, tantas y tantas ficciones encantadoras de la mitología antigua, tan divertida y en muchas ocasiones tan razonable, testimonio son de la influencia que sobre el espíritu concedieron los hombres de la arboleda . . .

Entre el árbol de la ciencia del Bien y del Mal, el árbol de la Vida, ornato del Paraíso terrenal, y los Olivos de Gethsemani y los bíblicos cedros del Líbano, se desarrolla todo el drama de la caída y la redención del hombre.

Así se explica el culto del verdadero fetichismo de los árboles que se haya dado en todos los países del mundo, atribuyendoles toda suerte de virtudes y dones, utilizándolos como el laurel, las ramas de enebro, para premiar méritos o para castigar ultrajes; las buenas costumbres, cual los magistrados atenienses con el famoso plátano donde escribían los nombres de las mujeres que olvidaban el propio decoro en el vestir, para sacarlos a la pública vergüenza, castigo impositivo hoy, según algunos moralistas ancianos porque faltaría árboles, y tal vez contraproducente porque serviría de propiciatoria a la desvergüenza.

Así se explica también que no sepamos señalar el recuerdo de grandes o de relevantes variedades del árbol correspondiente: la morera, de Shakespeare y de Milton, el laurel de Virgilio, plantado por Petrarca; el rojal de Juan Jacobo Rousseau; el sauce, de Santa Elena y el de Alfredo de Musset; la encina de San Luis, famosa en los fastos judiciales; el manzano de Wolstrop, que sugirió generosamente a Newton la idea de la gravitación universal; la palabra de Abderamun, en Córdoba, cantada por aquel carifí en sus poesías; el plátano de Godofredo de Buillon, árbol de Guernica bajo cuyas ramas por todo dosel juraron los Reyes Católicos mantener los fuegos de Vizcaya, el árbol de Soliarbe . . .

Nacimos para vivir entre árboles, y cuanto más nos apartemos de ellos, así nos comprometemos la vida . . .

E. González Fiol.

## El Hombre Vigoroso es el Hombre Supremo.



**HIERRO NUXADO**  
4 Millones de personas lo toman para fortificar la sangre y los nervios

## Papel para periódico

### 28 X 42

En esta Administración se vende, a los precios más baratos de plaza papel 28 x 42, para periódico.

CERVEZA  
**TRAUBE**  
La mejor del país  
PIDALA en todos los establecimientos

## Terremoto en Filipinas

### Terremotos en las Filipinas

HILO-HILO. 28.— Un terremoto y otros fenómenos sísmicos que han durado varios días destruyeron el ferrocarril cerca de Kapoko y hay varios derrumbes en las carreteras.

Resultado de los juegos atléticos de Filadelfia.

FILADELFIA. 26.— Pen - State derrotó a la Universidad de Cambridge, Inglaterra, en los juegos atléticos celebrados durante el carnaval de Pensilvania.

# AVISO

Las oficinas de Lindo Bros. han sido trasladadas 25 varas al Oeste de la Ferretería de Fortich Espriella & Co.

# INFORMACION CABLEGRAFICA MUNDIAL

## Mueren dos marineros americanos en un combate en Tegucigalpa

Coolidge trata de arreglar satisfactoriamente la cuestión de la inmigración japonesa.

WASHINGTON, 26.— El Presidente Coolidge trata de llegar a un arreglo satisfactorio con respecto a la prohibición de la inmigración japonesa, de manera que la Cámara quede satisfecha en sus deseos de exclusión, sin que sufran, al mismo tiempo, ningún agravio el país.

### A proteger los intereses americanos.

WASHINGTON, 26.— El presidente "Calles" que está actualmente en México, ha recibido algunos de dirigirse a Tabasco en donde permanecerá a las órdenes del General Nankin, por el hecho de proteger los intereses americanos debido a los movimientos separatistas.

WASHINGTON, 26.— Se dice en esta capital que la deuda húngara a los Estados Unidos será refundida.

### Asalto a un viajero

GREEN CITY, Illinois, 26.— Los bandidos "negros" se levantaron a las 6.00 en efectivo en un asalto al viajero del Green City National Bank.

### Johnson se retira de la campaña Presidencial.

CLEVELAND, 26.— El Senador Hiram Johnson declaró que va a suspender su campaña para la Presidencia de la República a consecuencia de su pérdida de voz y su mala salud.

### Cuestión de límites con Irlanda

LONDRES, 26.— No espanta una nueva crisis a consecuencia del fracaso de la conferencia de límites Britano-Irlandesa. Se nombró una comisión inglesa para fijar el límite entre Norte Sussex, Irlanda y se cree que el Estado Libre apoyará esto aunque Ulster rehúse nombrar representante a la comisión.

### Establecimiento de un Banco de rescusento alemán.

NEW YORK, 26.— Facilidades de crédito ilimitado han sido abiertas por banqueros americanos al nuevo Banco Alemán de rescusento a base de oro abierto por el doctor Hjalmar Schacht, según se anunció por el Internacional Acceptance Bank of New York.

### AGITACION EN EL JAPON CONTRA LOS ESTADOS UNIDOS

TOKIO, 26.— La reacción japonesa por la legislación de inmigración de los Estados Unidos fué inmensa. Tanto las autoridades como el público en general aguarían que Coolidge firme el veto. Entre tanto se ha mandado una nota de protesta a Washington.

## Información General

### NACIMIENTOS

María Cristina Leitón. Gustavo, legítimo de José María Vargas P. y Mariña Echeverría Z.

Josefa Arias. María Caremín, legítima de Arnulfo Moya G. y Amira Solano S.

Zoila, legítima de José Carranza M. y Piedad Mora ú. ap.

Eduardo, legítimo de Raúl Brenes C. y Bruna Vásquez A.

María Isabel Guillén. María, legítima de Alfredo Arguedas P. y Lia Ortiz R.

### PASAPORTES

Adelia de Chaves e hijas. para Panamá.

Trinidad Cantillo de Palomino, para Panamá.

Helia Bolaños C., para Europa.

Domingo Zamora C., para Europa.

### VISTAS PARA EL MARTES

Salida primera. Ordinario: José Arqueán L. contra Andrew White a las 13 horas.

### Salida segunda

José Ma. Portuñez Sánchez depósito de Moor clandestino, a las 14.15 horas.

Manuel García Fallas lesiones, a las 16 horas.

### CASACIONES

No hay.

### DEFUNCIONES

Zelenio Vargas, 55 años, Ma. la Redonda.

José T. Ortiz, Puntarenas. Napoleón Garay, 24 años, San José.

Hospital de San Juan de Dios

### ENTRADAS

Matías Orozco, San José. Emilia Porras, San José.

Cleciencia Barrios, San José. Dolores Bermúdez, San José.

María Cordero, San José. María Mora, San José.

José M. Morales, Puriscal. Víctor Román, Cartago.

Bernardo Chaves, Heredia. Rosalina Jiménez, Alajuela.

Bernardo Herrera, Heredia. Rosalina Jiménez, Alajuela.

Gabriel Herrera, Villa Colón. José Arce, San Isidro de Heredia.

Matilde Hernández, La Gloria. Rafael Fallas, Acosta.

Flores Vargas, Liberia. Rafael Sandoval, Matina.

Josela Mora, Buen Pastor.

### SALIDAS

Ramón Calvo, Orotina. Juan Porras, San José.

Rosario Cordero, Matina. Manuel Murillo Santa Bárbara de Heredia.

Jaimé Villegas, 24 Millas.

## La revolución hondureña acepta la mediación de Washington

### Coolidge contra la bonificación a los soldados.

WASHINGTON, 26.— La creencia general de que el Presidente Coolidge retirará del Senado el proyecto de Bonificación a los Soldados de la Guerra, parece afirmarse después de la acogida manifestada por el Presidente en el Senado de los puntos de vista del Senador Republicano Borah que se opone a que el Estado haga enormes gastos en estos momentos.

### La muerte de Charles Murphy

NEW YORK, 26.— Charles Murphy, célebre caudillo político de Tammany Hall y poderoso jefe del partido democrático en las Convenciones del Estado y de la Nación, murió ayer. Le faltó el corazón a consecuencia de una infección aguda; se retiró a su caserío en perfecta salud, después al otro día sintiéndose muy mal para agravarse minutos después de haber arreglado su testamento y murió casi inmediatamente. Tenía sesenta y seis años de edad.

### Carreras de globos

SAN ANTONIO, Texas, 26.— Orman, piloto del ciento once entrado por la "Goodyear Rubber Co.", ganó la carrera de globos aterrizando de último cerca de Minnesota a 1.100 millas del punto de salida, batiendo así el record de distancia en globo libre.

### Ciclones en Kansas v Oklahoma

KANSAS CITY, 26.— Varios edificios fueron destruidos y perecieron 4 personas en el ciclón que azotó a Oklahoma y Texas el viernes pasado.

(Para a la página octava)

## LA CONFERENCIA CENTRO-AMERICANA PARA LA PAZ DE HONDURAS

WASHINGTON, 26.— El Salvador, Guatemala y Nicaragua han aceptado la invitación que les ha hecho el Gobierno americano para asistir a una Conferencia que se celebrará en Amapala, Honduras, con el propósito de mediar amigablemente con las facciones políticas de ese país. Se espera que Costa Rica también acepte la invitación.

Nota de la Redacción.— El Gobierno de Costa Rica ha aceptado también la invitación que se le hizo por medio del señor Ministro de los Estados Unidos para participar en esta Conferencia de Paz y no se ocupa del nombramiento del Delegado respectivo, de modo que todos los países centroamericanos estarán representados en la Conferencia.

## MARINOS AMERICANOS MUERTOS EN TEGUCIGALPA

SAN SALVADOR, 26.— Dos marineros americanos fueron muertos en un encuentro que tuvo lugar en la capital de Honduras, según despachos de aquel país.

## ACEPTADA LA PROPUESTA DE MEDIACION EN HONDURAS

SAN SALVADOR, 26.— Los jefes revolucionarios aceptaron la propuesta de los EE. UU. de mediación amistosa por medio de Summer Wells para tratar de restablecer la paz entre los partidos de Honduras, según despachos recibidos aquí.

## El cuadro de maestros abareca en la Gaceta del domingo

En el Diario Oficial de ayer se publica, por cierto con alguna demora, el acuerdo del Poder Ejecutivo por el cual se organiza el Personal Docente de las escuelas oficiales de la República.

Se lleva varias páginas de la Gaceta, y contiene numerosas

remociones y traslados. El acuerdo indica que todos los maestros ordinarios y especiales del país se considerarán como suscritores del centro de publicaciones, para cuyo sostenimiento contribuirá cada uno con la suma de un cólon mensual a partir del primero de mayo próximo.

## Confeción de Sombreros

Después de larga experiencia en la confección de sombreros en Nueva York donde tenía establecido mi negocio en la Quinta Avenida No. 542, por espacio de 21 años, tuve que dejarlo por motivos de salud.

Ya restablecido, he dispuesto abrir, en esta capital un curso para la confección tal como se hace en New York o en París.

Este será un curso de 10 lecciones y costará sólo \$25.00.

He arreglado con los señores González Hermanos, propietarios de la TIENDA ROMERO, para hacer allí exhibiciones de modelos originales y allí podrá usted ver el gusto y los precios moderados por ser sombreros de \$20.00 y \$25.00 en New York actualmente.

Más detalles se darán a los interesados en la TIENDA ROMERO.

### J. B. SUMMIT

NOTA: Actualmente se exhibe en dos de las vitrinas de la tienda gran variedad de modelos.

## United Fruit Company

### SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso y Pirie, Sucreosca.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, Marzo 28 de 1924.

## Cámara Municipal Orden del día

- Orden del día para la sesión de mañana en la noche:
- Correspondencia.
- Dietámenes de Comisiones.
- América Base-bal Club: solicita el uso de un terreno municipal.
- Joaquín Aguilar: oferta de venta de un lote para construir el Palacio Municipal.
- Guillermo Niehaus: reclama una paja de agua.
- Emma y Mercedes Sabarot: se

- Idem de Gonzalo Valverde S.
- Idem de doña Isabel v. de Barquero.
- Torbio Mora E.: traspaso del contrato al "Nuevo Mercado".
- Juho Echeverría: sobre pago de una paja de terreno.
- Struk y Alvarado: oferta de vender una propiedad.
- Vecinos de Avenida Sa.: solicitan construcción de cordón y ed. 2o.

## LA TIENDITA

CONTIGUA A LA INDUSTRIA FRANCESA

Acabamos de recibir gran cantidad de mercaderías entre las cuales podemos ofrecer: Las famosas cobijas grises de lana a \$11.00. Cobijas de todas clases. Cortinas y visillos. Género de mantel de cuadros a \$3.75 vara. Lienzos, géneros para delantales y blusas. Sombreros y adornos. Capas de punto de lana y mantas. Corsés de todas clases y especiales para personas muy gordas. Camisetas, bloomers y talladores. Gran variedad de ropa blanca, especialmente para camisas de noche. Vestidos de lana para niños y niñas. Delantales, gorras, pantalones de lana para niños. Gran surtido en objetos para regalos a los precios más bajos, tales como: Juegos de Tocador, polvereras, macoeteros, estatuas y floreros de bronce, etc. No olvidar que vendemos más barato que en baratillo y que en general la mercadería es francesa y renovada constantemente.

VISITENOS Y SE CONVENCERA

Busque el número de